



**OMCA**  
Observatorio Mexicano  
de Conflictos por el Agua



**IMTA**

INSTITUTO MEXICANO  
DE TECNOLOGÍA DEL AGUA

#### PALABRAS CLAVE

- Defensores
- Agua
- Conflictos

Colección :

Reflexión

# Los defensores del agua y su lucha por el agua

\*Mtra. Lucia Velázquez Hernández  
Investigadora

## La defensa del ambiente en México una actividad de alto riesgo

Global Witness (2022) registró que 200 personas defensoras de la tierra y del medio ambiente fueron asesinadas en 2021. En México, los derechos humanos de las y los defensores ambientales frecuentemente son violentados desde un modelo económico que pondera las ganancias económicas sobre las razones sociales y ambientales. Esto ha derivado en el surgimiento de un mayor número de conflictos y de frentes ambientales originados por la defensa del territorio, los recursos naturales y ecosistemas, y diversas formas de vida, frente a los intereses de grupos económicos y políticos. A estos actores que defienden el derecho a un ambiente adecuado se les nombra defensores ambientales quienes, de acuerdo a los resultados, están siendo agredidos en sus derechos fundamentales: a la vida, a la integridad y seguridad personal, libertad de expresión, libertad de asociación reunión y manifestación, entre otras violaciones que se están haciendo cada vez más frecuentes. En 2021, México fue el país con mayor número de defensores ambientales asesinados. Se registraron 56 casos. Además, es fundamental recalcar que los pueblos originarios se encuentran en la vanguardia de esta lucha por la defensa del medio ambiente: «más del 40% de las personas asesinadas eran indígenas y más de un tercio del total fueron desapariciones forzadas, incluidos al menos ocho miembros de la comunidad Yaqui» (Global Witness, 2022:10).

Este número se suma a la lista de los cinco mandatos presidenciales anteriores donde se tiene registro de más de 140 asesinatos. De estos, el 5% han sido por la defensa del agua. Que nuestro país sea el número uno en agredir a las personas que defienden el territorio refleja los más de 500 conflictos socioambientales que existen dentro de nuestras fronteras. Los orígenes de los conflictos en los que se han registrado defensores ambientales asesinados antes de 2021 son: forestal (53), despojo del territorio (37),

minería (24), proyectos energéticos relacionados con obras como gasoductos, eólicas e hidroeléctricas (18), proyectos hidráulicos y políticas públicas de privatización del agua (7), denuncias (3), protección ambiental (1), proyectos turísticos (1) y proyectos minero-forestales (1) (Velázquez, 2021).

La realidad de las personas que defienden el ambiente y el territorio no parece alentadora en un país donde se ha priorizado continuamente los intereses políticos y económicos. Durante el gobierno del presidente Vicente Fox, se realizaron cambios en los ordenamientos generales para la generación de energía. Este nuevo esquema permitió la operación de presas construidas por empresas privadas. En el año 2000 se tenían planes y se encontraban en construcción 60 presas en más de 20 estados. En 20 casos se registraron movimientos sociales. Para amedrentar estas movilizaciones opositoras a la construcción de presas, el gobierno utilizó recursos como la desinformación, el uso de técnicos como mediadores parciales, el uso de la fuerza pública como la policía, el ejército y los cuerpos paramilitares (Velázquez García, 2010).

En 2007 el Movimiento de Afectados por Presas y en Defensa de Ríos (MAPDER) tenía registrados 20 movimientos sociales en contra de proyectos hidráulicos, algunas de las presas que estaba generando protesta social fueron y son, ya que algunos movimientos continúan: La Parota e Infiernillo en Guerrero; el Centenario en Querétaro; Los Picachos en Sinaloa; El Zapote, Encasa y Valsequillo en Puebla, el Sistema Cutzamala en el Estado de México; el Paso de la Reyna en Oaxaca; Benito Juárez, Ixtlayutla, Parque Eoeléctrico, el Tigre en Coahuila; las presas del Usumacinta, Chacté e Itzantún en Chiapas; el Arcediano, La Yesca, el Zapotillo en Jalisco y en Veracruz la presa Yuridia.



**OMCA**  
Observatorio Mexicano  
de Conflictos por el Agua

## *La realidad actual de quienes defienden el agua en México*

Fidel Heras Cruz estaba comprometido con la defensa del Río Verde, que pasa por su comunidad. De este se extraen arena y grava sin permisos oficiales. Fidel fue amenazado dos días antes de su asesinato el 23 de enero de 2022 (Soberanes, 2021). David Díaz Valdez, uno de estos defensores ambientales opositores a la termoeléctrica en Colima (Flores, 2021), fue asesinado el 2 de julio de 2021. También en Río Verde, después de deceso de Fidel fueron asesinados Jaime Jiménez Ruiz, Noé Robles Cruz, Raymundo Robles Riaño y Gerardo Mendoza Reyes. En todos estos casos no hay avances en la investigación judicial. Las comunidades cantinas, mixtecas y afroamericanas que sustentan su vida comunitaria a partir de su relación con el río se oponen a los proyectos hidroeléctricos, resistiendo mediante la organización del Consejo de Pueblos Unidos por la Defensa del Río Verde (Copudever) (Centro Prodh, 2022). Filogonio Martínez Merino, integrante de COPUDEVER, fue uno de los principales líderes de la comunidad de Paso de la Reina en la resistencia contra los proyectos hidroeléctricos conocidos como “Paso de la Reyna” y “Río Verde. Fue asesinado el 22 de octubre de 2022 defendiendo el río activamente con la defensa de su territorio y contra la extracción de materiales pétreos del río. (Naciones Unidas México, 2022). La lista puede continuar y no solo con quienes defienden el agua, sino aquellos que sus causas pueden no estar defendiendo de manera directa este líquido, pero son parte importante de su cuidado, siendo el caso de las personas que defienden los bosques de la sobreexplotación, o las personas que se oponen a las minas para evitar la contaminación que dicha actividad genera.

## *Las resistencias frente a la crisis ecológica*

El panorama descrito no es alentador, las personas que defienden el ambiente se enfrentan a batallas en defensa de la naturaleza, el territorio, la cultura, la

memoria histórica, la vida colectiva y la autogestión comunitaria (Toledo, Garrido y Bassols, 2013). Tal problemática generalmente implica grandes impactos sobre el territorio y las comunidades afectadas provocando la protesta y el rechazo social, violencia a los derechos humanos y el despojo tanto del territorio como de los recursos naturales de las comunidades que los conservan y mantienen.

Ante la crisis actual, la resistencia de estos movimientos y la consciencia sobre el ambiente y el territorio son la clave para afrontar el paisaje desalentador al que nos enfrentamos, los movimientos que resisten y encuentran una forma alternativa de habitar el territorio.

## *Bibliografía*

- Centro Prodh . (26 de Enero de 2022). *Ningún avance en la justicia por asesinatos de cinco defensores del Río Verde*. Obtenido de SIDIDH Sistema Integral de Información en Derechos Humanos: [https://centroprodh.org.mx/sididh\\_2\\_0\\_alfa/?p=70469](https://centroprodh.org.mx/sididh_2_0_alfa/?p=70469)
- Flores, J. C. (4 de Julio de 2021). Matan a David Díaz, opositor a termoeléctrica en Colima. *La Jornada*.
- Global Witness. (2022). *Una década de resistencia Diez años informando sobre el activismo por la*. Global Witness. org.
- Naciones Unidas México. (28 de Octubre de 2022). *ONU -DH condena el asesinato del defensor Filogonio Martínez Merino en Oaxaca y urge una investigación pronta y efectiva de los ataques contra la comunidad de Paso de la Reina*. Obtenido de ONU México.
- Soberanes, R. (2 de Febrero de 2021). Fidel Heras: el campesino mexicano que dejó su milpa para defender los ríos y fue asesinado. *Mongabay periodismo ambiental independiente en latinoamerica*.
- Toledo, V. M., Garrido, D., & Barrera-Bassols, N. (2013). Conflictos socioambientales, resistencias ciudadanas y violencia neoliberal en México. *Ecología política*, (46), 115-124.
- Velázquez, H. L. (2021). La defensa del ambiente en México, ¿cuestión de vida o muerte? *Diálogos Ambientales*, 43-46.